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Este boletim é um oferecimento dos seguintes parceiros:

Seja você também um incentivador da informação de qualidade, associe sua marca a este boletim
diário. Mais detalhes em comercial@seafoodbrasil.com.br

Editorial

Senciência
Amplamente reconhecida nos animais vertebrados, a senciência, a capacidade dos seres de sentirem
sensações, é amplamente utilizada para determinar práticas de bem-estar animal. E pode
modificá-las para algumas espécies, após especialistas da London School of Economics apontarem
que cefalópodes (como polvos e lulas) e decápodes (como caranguejos e lagostas) como seres
sencientes.

A avaliação faz parte do trabalho para a criação de um projeto de lei sobre o bem-estar animal no
Reino Unido. Ao afirmar que caranguejos, lagostas, polvos e lulas não devem ser cozidos vivos, pode
mudar práticas envolvendo esses animais inicialmente por lá, algo que certamente influenciará outros
países a olharem com mais cuidado para as questões de bem-estar desses animais.
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Destaque

Mar de oportunidades
(Créditos: Divulgação)

Depois de ocupar posição de
destaque, tanto na produção como
nas exportações, incluindo a
liderança mundial de produtividade
e o 1º lugar das importações de
camarão pequeno e médio dos
EUA (2003), bem como o de
camarão tropical da União
Europeia (2004), o camarão
cultivado do Brasil perdeu um mar
de oportunidades econômicas e
financeiras ao deixar de explorar
seu potencial natural. No entanto,
ainda há tempo para agir e se
recuperar.

É bom lembrar que mesmo após
ter chegado ao fundo do poço em
2016 com somente 60 mil
toneladas, o setor, apesar dos
percalços da Covid-19, conseguiu
crescer 24,44% (112 mil
toneladas/2020) em relação às 90
mil toneladas de 2019.

Inclusive, em um horizonte temporal que se analisa o desempenho dos principais
produtores, exportadores e importadores mundiais de camarão marinho cultivado até 2025,
a explicação do nosso inconformismo é encontrada. Ela está associada ao fato de que, a
despeito das suas vantagens competitivas e comparativas, mesmo diante das projeções de
que a demanda mundial não será atendida, em 2021, o camarão cultivado do Brasil não
está sendo considerado nem no contexto da produção ou exportações.

Leia o artigo completo de Itamar Rocha, presidente da Associação Brasileira de Criadores
de Camarões (ABCC) no 7º Anuário Seafood Brasil de Produtos, Serviços e Conteúdo.

https://drive.google.com/file/d/1Id-1KgHycwSvQE4lVdvrEldy6uXX1e1s/view


CONJUNTURA
 As mudanças no Auxílio Brasil em discussão pelo Congresso devem pressionar a
verba para o programa social mesmo se o governo conseguir garantir um orçamento
de quase R$ 86 bilhões para o próximo ano. O substitutivo do Bolsa Família foi criado por
medida provisória editada em agosto e precisa ser aprovado pelo Congresso até 7 de
dezembro. A Câmara adiou novamente a votação do texto após uma disputa entre o
governo e o relator da proposta, o deputado Marcelo Aro (PP-MG), que apresentou a líderes
da Câmara uma versão que alteraria pontos do programa social, explicou a Folha.

Já o relator da PEC dos Precatórios, senador Fernando Bezerra, protocolou o parecer final
da proposta que abre espaço no Orçamento público de 2022. Mesmo com a leitura do
relatório final na pauta da Comissão de Constituição e Justiça, a votação do texto ficou
prevista para a próxima terça-feira (30) por pedido de vista coletivo.

Na comparação com o texto aprovado na Câmara dos Deputados, o parecer final do
senador traz sete mudanças, explicou a CNN Brasil. Entre elas, transforma o Auxílio
Brasil em um programa permanente e condicionado ao espaço fiscal aberto pela
correção do Teto de Gastos e não mais pelo limite no pagamento de precatórios; além
de retirar a exigência de fonte de financiamento para o Auxílio Brasil.

As vendas da indústria de máquinas e equipamentos totalizaram, em outubro, R$ 18,4
bilhões, uma queda de 2,2% em relação ao mesmo mês de 2020. Em comparação a
setembro, também houve declínio de 6,4%. No acumulado do ano, até outubro, as vendas
somaram R$ 182,1 bilhões, 25,4% superior ao mesmo período de 2020. Os dados da
Associação Brasileira da Indústria de Máquinas e Equipamentos foram reproduzidos pelo
Canal Rural.

A Petrobras anunciou o seu plano estratégico e informou que prevê investir US$ 68
bilhões entre 2022 e 2026, o que representa um aumento de 23,6% em relação ao plano
de negócios plurianual anterior, anunciado no ano passado. No plano estratégico, a
companhia destacou que 84% (ou US$ 57 bilhões) do investimento previsto para o período
de 2022 e 2026 será alocado na exploração e produção de petróleo e gás natural. Dos US$
57 bilhões, cerca de 67% serão destinados para ativos do pré-sal, explicou o G1.

O Ibovespa fechou em alta de 0,83% aos 104.514 pontos na sessão de quarta-feira. O
volume negociado na sessão ficou em R$ 26,5 bilhões. Já o dólar comercial fechou em
queda de 0,25% a R$ 5,594 na compra e R$ 5,595 na venda, relatou o Infomoney.

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2021/11/deputados-pressionam-por-auxilio-brasil-maior-do-que-o-previsto-pelo-governo-e-votacao-e-adiada-de-novo.shtml
https://www.cnnbrasil.com.br/business/pec-dos-precatorios-parecer-final-atrela-auxilio-brasil-a-mudanca-no-teto/
https://www.canalrural.com.br/noticias/vendas-de-maquinas-e-equipamentos-caem-22-em-outubro/
https://g1.globo.com/economia/noticia/2021/11/24/petrobras-eleva-previsao-de-investimentos-para-us-68-bilhoes-em-5-anos.ghtml
https://www.infomoney.com.br/mercados/ibovespa-fecha-em-alta-pelo-segundo-dia-consecutivo-com-folego-das-blue-chips-e-dados-dos-eua/


PESCADO EM ANÁLISE
Aquicultura

O presidente Jair Bolsonaro se reuniu nesta quarta feira (24) com o presidente do
Paraguai, Mario Abdo Benítez, no Palácio do Planalto. Como conta o Poder 360, mais
cedo, Bolsonaro afirmou que o presidente do Paraguai deveria apresentar demandas
relacionadas à usina hidrelétrica de Itaipu, binacional comandada pelos 2 países.

Bolsonaro também disse que deveria tratar no encontro sobre a liberação da
piscicultura na represa da Usina de Itaipu. A liberação depende do Congresso
paraguaio e, caso aprovada, segundo Bolsonaro, aumentará em 40% a produção de
pescado.

O deputado estadual Sergio Peres (Republicanos) esteve nesta quarta-feira (24), no
Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Mapa), em Brasília, com o
deputado federal Carlos Gomes (Republicanos/RS) reivindicando a isenção da
incidência do PIS/Cofins sobre os insumos utilizados na fabricação de ração e
suplementos minerais para animais de cultivo aquático.
Conforme o portal da Assembleia Legislativa do Rio Grande do Sul, o pleito dos produtores
rurais gaúchos está entre os encaminhamentos do relatório final da Comissão Especial para
tratar da Cadeia Produtiva da Piscicultura no Rio Grande do Sul (CECAPI-RS), colegiado
que foi presidido por Sergio Peres na Assembleia Legislativa. De agosto a novembro deste
ano, a comissão percorreu o Estado promovendo visitas técnicas, audiências públicas e
reuniões temáticas para conhecer iniciativas e ouvir representantes do setor.

A Companhia de Desenvolvimento dos Vales do
São Francisco e do Parnaíba, realizará o "IX
Encontro dos Projetos de Pesca e Aquicultura
Apoiados pela Codevasf no norte do Piauí". O
evento acontece no dia 8 de dezembro com uma
intensa programação, e será transmitido pelo Canal da
Codevasf no YouTube, sendo aberto ao público.

A programação terá início às 9h e contará com a
participação de técnicos e produtores que discutirão os
seguintes temas: "Gestões Econômicas e Produtivas
Aplicadas à Piscicultura"; e Reprodução, Produção e
Valor Comercial de Espécies Nativas na Aquicultura.
As informações são do Portal R10.

https://www.poder360.com.br/governo/bolsonaro-discute-demandas-sobre-usina-de-itaipu-com-presidente-do-paraguai/
http://www.al.rs.gov.br/agenciadenoticias/destaque/tabid/855/IdMateria/326592/Default.aspx
https://www.portalr10.com/noticia/84125/codevasf-promove-ix-encontro-dos-projetos-de-pesca-e-aquicultura-apoiados-no-pi


(Créditos: Carlos Viera/
CB/DA.PRESS)

Foi realizado nesta quarta-feira o
Seminário Agro 4.0 com o intuito de
disseminar o uso de novas
tecnologias no campo e apresentar
resultados de projetos bem
sucedidos para aumentar a
produtividade do agronegócio. O
encontro é fruto de parceria entre o
Correio Braziliense e a Agência
Brasileira de Desenvolvimento Industrial (ABDI).

Petterson Molina, presidente da Bussola Farm, destacou as vantagens do uso da
localização na criação de peixes em cativeiro. A Bussola Farm é uma startup que
implementou nos 52 municípios de Rondônia o sensoriamento remoto e geolocalização de
criadores de peixes. Segundo a empresa, a piscicultura do estado é a que mais produz
peixe nativo no Brasil. Para isso, a instituição conta com a plataforma MaPeixe, cujo
objetivo é localizar criadores de peixe no mapa. “Traz o olhar dos satélites para as
empresas fornecedoras de insumos e compradoras de produtos da aquicultura”, disse
Petterson Molina.

Pesca

A 27ª Reunião Ordinária da ICCAT, realizada online por causa da pandemia da Covid-19, foi
concluída nesta terça-feira (23), tendo acontecido com o intuito de avaliar os resultados do
plano de trabalho de 2021, juntamente com o estado de aplicação das medidas
regulamentares em vigor, além do estabelecimento de medidas de conservação e gestão
para o futuro. Em 2021, foram realizadas avaliações científicas das unidades
populacionais de três espécies: albacora-bandolim ou bigeye (Thunnus obesus),
bluefin (Thunnus thynnus) e a a albacora branca (Thunnus alalunga). No total, foram
adaptadas 21 novas recomendações e 3 resoluções que abrangem questões
relevantes sobre a conservação e gestão das pescarias do atum do Atlântico e de
espécies afins.

Cadu Villaça, membro da Comissão Brasileira disse à Seafood Brasil que entre um dos
grandes gargalos a serem vencidos, estava a provável sobrepesca da
albacora-bandolim. O que se definiu foi a prorrogação do que havia sido estabelecido no
encontro de 2019, agora com validade até 2022, ainda que com algumas alterações.

https://www.correiobraziliense.com.br/economia/2021/11/4965181-seminario-agro-4-0-reune-especialistas-e-experiencia-que-modernizam-o-agronegocio.html
https://iccat.int/com2021/index.htm#es


A proposta de 2019 destacava a redução de capturas dos países detentores de cotas,
escalonadamente em 21%, 17% e 10% a depender de cota estabelecida ou da média do
volume explotado entre os períodos 2014 e 2017, além do congelamento dos volumes
explotados pelos países que capturavam abaixo de 1000 toneladas anuais da
albacora-bandolim.

“Acabou que, depois de muita discussão, chegou-se a um consenso de prorrogação da
19-02 [estabelecida em 2019, durante a 26ª. Reunião ocorrida em Palma de Maiorca, na
Espanha] e alterada a uma captura total de 62.000 toneladas e também a parada dos
barcos cerqueiros que usam FADs [dispositivos agregadores] de 1º de janeiro a 13 de
março de 2022”,disse Cadu.

Conforme ele, essa parada, entende-se, para diminuir a captura de juvenis da
albacora-bandolim, que aparentemente tem trazido desequilíbrio a este estoque. Saiba
mais no portal Seafood Brasil.

Termina hoje (25) a Semana do Grito da Pesca Artesanal, em Brasília, uma
mobilização tradicional promovida por pescadores artesanais de diferentes regiões
do País para cobrar atenção de lideranças políticas para essas populações. Entre as
pautas, como conta o Brasil de Fato, estão reclamações sobre o recadastramento
profissional, promovido pelo governo federal, que tem dificultado o acesso à regularização
da profissão, segundo os trabalhadores.

Os participantes do Grito discutem, ainda, os desafios da atual conjuntura política,
econômica e sanitária e a resistência das comunidades tradicionais pesqueiras frente
às violações de direitos humanos e socioambientais. Um dos temas centrais é o
programa federal Economia Azul, uma série de medidas divulgadas como ações de
desenvolvimento das áreas costeiras, mas que tem causado grandes impactos no dia a dia
das comunidades tradicionais, segundo lideranças.

O Governo do Paraná destacou nesta quarta-feira (24), o Dia do Rio, a aquisição de
mais de 2,6 milhões de peixes nativos que contribuirão com o repovoamento das
bacias hidrográficas do Estado. Conforme o O Presente Rural, os novos peixes, junto
com ações de educação ambiental, refletem a proteção da biodiversidade dos rios
paranaenses, por onde correm mais de 1 milhão de litros de água por segundo.

A ação é desenvolvida pelo programa Rio Vivo, executado pela Secretaria do
Desenvolvimento Sustentável e do Turismo (Sedest), por meio da Superintendência de
Bacias Hidrográficas do Paraná, com apoio do Instituto Água e Terra (IAT).

https://iccat.int/Documents/BienRep/REP_ES_18-19_II-1.pdf
https://www.seafoodbrasil.com.br/
https://www.brasildefato.com.br/2021/11/24/programa-bem-viver-pescadores-artesanais-reivindicam-direito-aos-seus-territorios
https://opresenterural.com.br/no-dia-do-rio-parana-destaca-soltura-de-26-milhoes-de-peixes-e-protecao-de-nascentes/


O Estado de Minas destaca que a Comissão Europeia pediu nesta quarta-feira (24) a
Londres para resolver o litígio pós-Brexit com a França sobre licenças de pesca até
10 de dezembro, informou um de seus porta-vozes. "O comissário Virginijus Sinkevicius
(meio ambiente e pesca) falou hoje com o ministro (britânico) George Eustice e insistiu que
os litígios sobre as licenças de pesca estejam resolvidos'', informou o porta-voz.

A França pediu à Comissão que seja "mais ativa" na resolução do conflito. "O diálogo deve
ter uma data-limite e a Comissão deve dá-la ao Reino Unido", disse a ministra francesa da
Pesca, Annick Girardin.

Indústria

A edição de 2022 da Seafood
Expo Global/Seafood
Processing Global deverá ser
a maior versão do evento em
sua história, disse a empresa
organizadora, a Diversified
Communications. Para a
próxima edição do evento na
Fira Barcelona Gran Via, de 26 a
28 de abril, a Diversified já
vendeu 41.985 metros
quadrados de espaço de
exposição, 3,3% a mais do que
na edição de 2019 em Bruxelas, Bélgica.

O diretor de eventos diversificados, Wynter Courmont, disse que sua empresa estava
comemorando o resultado, após quase dois anos sem eventos presenciais devido à
pandemia de Covid-19. “Estamos entusiasmados em ver que nosso primeiro evento global
em Barcelona está gerando um grande interesse na indústria. A partir de hoje, já recebemos
contratos para a edição de 2022 representando um espaço de exposição maior do que
qualquer edição da Seafood Expo Global / Seafood Processing Global, e está crescendo a
cada dia ”, disse Courmont. As edições anteriores da Seafood Expo Global apresentaram
mais de 2.000 empresas expositoras de 89 países e tiveram mais de  29 mi visitantes.

A Seafood Source conta que o Japão pretende aumentar as
vendas externas do olho de boi, mas os esforços para esse
salto estão coincidindo com o acirramento da concorrência

https://www.em.com.br/app/noticia/internacional/2021/11/24/interna_internacional,1325550/ue-pede-que-londres-resolva-litigio-sobre-pesca-com-a-franca-ate-10-de-deze.shtml
https://www.seafoodsource.com/news/supply-trade/japan-targets-yellowtail-exports-boost-as-competition-increases-abroad


de novos empreendimentos de aquicultura de outras nações.

Em 2019, o olho de boi representou 9% das exportações de peixes e produtos pesqueiros
do Japão, o terceiro em valor. As exportações de olho de boi pelo Japão consistem
principalmente em filés congelados, com uma pequena quantidade de lombo congelado.

A quantidade total de exportação congelada vinha aumentando continuamente antes do
surto de Covid-19, passando de menos de 1.000 toneladas métricas em 2008 para mais de
8.000 toneladas em 2019. Os embarques aéreos de produto resfriado para os Estados
Unidos - principal mercado de cauda amarela do Japão - permaneceram estáveis durante o
período em cerca de mil toneladas métricas. Mas, em julho, a Agência de Pesca do Japão
anunciou uma estratégia para desenvolver a aquicultura, estabelecendo uma meta de
produção  de 240 mil toneladas métricas até 2030, um aumento de 70% em relação a
2018.

Varejo
Os brasileiros estão retornando aos hábitos pré-pandemia e às lojas físicas. Segundo
a 7ª edição da pesquisa sobre tendências do varejo Consumer Pulse, realizada pela
dunnhumby, especializada em ciência de dados do consumidor, as visitas às lojas físicas
voltaram a crescer e hoje predominam com 60%, contra 40% do online.

Segundo o estudo, 2/3 dos brasileiros fazem compras online e offline (ominichannel).
Embora as compras presenciais sejam predominantes, o Brasil permanece como o 5º país
do estudo que mais utiliza o e-commerce, relatou a Mercado e Consumo.

Uma unidade do Atacadão – o maior atacadista brasileiro em número de lojas e com
abrangência nacional – foi inaugurado esta semana na cidade de Maricá, litoral
fluminense. Essa é a 23ª unidade de autosserviço da rede no Rio de Janeiro, onde o
Atacadão está presente desde 2007 e também conta com 1 atacado de entrega.

Atualmente, o Atacadão tem 244 lojas pelo Brasil e 31 atacados de entrega. No Rio de
Janeiro, a rede também está presente em Duque de Caxias, Itaboraí, Macaé, Nova
Friburgo, Resende, Rio das Ostras, São Gonçalo, Volta Redonda, Campos dos Goytacazes,
Nova Iguaçu e Rio de Janeiro, lembrou a Super Hiper.

O Metrô de São Paulo vai ter, pela primeira vez, uma marca de empresa associada ao
nome de uma estação. A rede de atacarejo Assaí deve anunciar nos próximos dias
que vai batizar uma parada da linha 3-vermelha, passando a chamá-la de Carrão-Assaí
Atacadista. As novas placas serão colocadas em sinalizações e mapas da estação, além

https://mercadoeconsumo.com.br/2021/11/24/consumidor-brasileiro-lojas-fisicas-desconfiado-com-a-economia/
https://www.superhiper.com.br/carrefour-abre-23a-loja-de-cash-and-carry-no-rj/


da plataforma e das mensagens sonoras que anunciam a localização dos trens, segundo a
empresa.

A mudança faz parte do projeto dos chamados "naming rights" lançado pelo governo de São
Paulo neste ano para conceder exploração publicitária em nomes de estações, explica a
Folha. O Assaí diz ter escolhido a Carrão porque foi que a empresa abriu sua primeira loja,
em 1974, na rua da Manilha.

Food Service
Faleceu Yumiko Ohara, que ao lado do já falecido Isao Ohara fundou, em 1989, o
Azumi, um dos mais famosos restaurantes dedicados à culinária japonesa do Rio.
Segundo comunicado feito nas redes sociais da casa, Yumiko teve uma parada cardíaca e
não resistiu. Comandado desde 2018 pela chef Alissa Ohara, filha de Isao e Yumiko, o
Azumi só retomará as atividades na sexta-feira, de acordo com o blog do Ancelmo Gois no o
O Globo.

A comunicação dos restaurantes da Subway está de cara nova. A franquia agora se
apresenta ao consumidor de forma ainda mais atrativa. O conceito foi desenvolvido pela
dentsumcgarrybowen e ficou a cargo da Brainbox (empresa do Grupo OM Marketing
& Comunicação) traduzir a novidade para os pontos de venda (PDV’s).

As ações desenvolvidas pela Brainbox englobaram análises estratégicas com base nas
pesquisas realizadas pela rede e a consequente opção por renovar todos os elementos de
contato com o cliente nos pontos de venda, reforçando uma comunicação direta e ajustada
à jornada do consumidor, segundo a Mercado e Consumo.

Já o deputado distrital Fábio Felix (PSol), encaminhou um ofício ao governador
Ibaneis Rocha (MDB) pedindo a inclusão de bares, restaurantes, shoppings, feiras e
templos religiosos na exigência do cartão de vacina. O decreto, publicado pelo chefe do
Executivo Local na manhã desta quarta-feira (24), determina a obrigatoriedade do cartão
com o ciclo vacinal completo em eventos esportivos, festas e festivais, lembrou o Correio
Braziliense.

https://www1.folha.uol.com.br/colunas/painelsa/2021/11/assai-atacadista-anuncia-que-vai-dar-nome-a-estacao-de-metro-em-sp.shtml
https://blogs.oglobo.globo.com/ancelmo/post/morre-yumiko-ohara-do-azumi-o-premiado-restaurante-japones-do-rio.html
https://mercadoeconsumo.com.br/2021/11/24/subway-aposta-em-novo-conceito-visual-e-brainbox-traduz-identidade-nos-pontos-de-venda/
https://www.correiobraziliense.com.br/cidades-df/2021/11/4965666-deputado-solicita-que-bares-restaurantes-e-igrejas-exijam-cartao-de-vacinacao.html
https://www.correiobraziliense.com.br/cidades-df/2021/11/4965666-deputado-solicita-que-bares-restaurantes-e-igrejas-exijam-cartao-de-vacinacao.html

